## Participación ciudadana y minería: dinámicas socioculturales en Haquira

En las últimas décadas, los entornos rurales se han transformado por la presencia de actividades extractivas como la minería. Es el caso del distrito de Haquira, en Cotabambas (Apurímac), donde opera el proyecto minero Las Bambas.

¿Cómo ha impactado la actividad minera en la participación ciudadana de Haquira? Después de un prolongado trabajo de campo, entrevistas en la comunidad y revisión de documentos, se encontró que:



La etnicidad y la identidad étnica son factores clave en la dinámica de participación ciudadana.



El acceso a recursos (tierras, servicios básicos, etc.) es un factor que influye en la participación activa.



La llegada del proyecto Las Bambas ha tenido un impacto en la percepción política de la comunidad.

## ¿QUÉ SE RECOMIENDA?







Incorporar mecanismos de participación ciudadana acordes a la diversidad cultural.

Regular la distribución de ingresos fiscales generados por la minería para su uso equitativo y sostenible. Priorizar políticas orientadas a mejorar la calidad de vida de la población.

Basado en la tesis "Las dinámicas de la participación ciudadana en el distrito de Haquira, provincia de Cotabambas, región Apurímac (2010-2021)", de Marco Astete (PUCP), quien recibió financiamiento y apoyo de la Fundación M. J. Bustamante como parte del proyecto "Hacia una nueva generación de docentes en universidades de regiones".



FUNDACIÓN
M. J. Bustamante De La Fuente